



entrevistamos a

Antonio José Morillo Rodríguez

Enhorabuena por afrontar con acierto la crisis sanitaria. Es un placer entrevistarte para nuestra revista colegial.

MARTA VIVAS MARTÍN

Veterinaria
Responsable de Comunicación Badajoz Veterinaria

M.V. Para todo aquel que no te conozca, cuéntanos desde cuando te dedicas a la **profesión veterinaria** y cómo fue el comienzo en la misma.

A.M. Pasar toda mi infancia y adolescencia en mi pueblo y en el seno de una familia dedicada a la agricultura y a la ganadería, me hizo desde pequeño estar estrechamente en contacto con los animales y con el sector veterinario. Mi padre tenía una explotación de vacuno lechero y eran frecuentes las visitas de veterinarios para la resolución de los problemas que surgían frecuentemente a las vacas. Por tanto desde pequeño aprendí la importancia del cuidado sanitario de los animales

para conseguir unas producciones óptimas.

Ya en la adolescencia en plena formación académica me llamaban la atención los estudios relacionados con Ciencias de la Salud. Una vez finalizada la secundaria, decidí estudiar veterinaria en la Facultad de Cáceres, donde cursé los estudios universitarios desde los años 1997 al 2002. Durante estos años de formación universitaria fui alumno interno en los departamentos de Microbiología, Agricultura y Producción Animal. También aprovechaba los periodos vacacionales para hacer prácticas con distintos profesionales veterinarios de Salud Pública, desarrollando trabajos en mataderos, matanzas domiciliarias, etc., con los que adquirí muchos conocimientos tanto en el control sanitario de carnes como en las lesiones que los distintos tipos de patologías generan en las canales.

En octubre de 2002 inicié mi andadura profesional abriendo un despacho veterinario en mi localidad Valdelacalzada, realizando clínica de pequeños y grandes animales, campañas de vacunación antirrábica y campañas de matanzas domiciliarias en diversos municipios de las Vegas Bajas del Guadiana.

Desde el año 2003 trabajo como veterinario de campo de la empresa Tragsatec, en el desarrollo de Campañas de Saneamiento Ganadero para la Consejería de Agricultura de la Junta de Extremadura. Durante estos años he pertenecido a los equipos de campo de Cáceres y Badajoz, donde desarrollo mi actividad profesional en la actualidad.

M.V. Aparte de ser veterinario y trabajar como tal, actualmente también eres concejal de Sanidad en el ayuntamiento de la localidad de Valdelacalzada (Badajoz). ¿Cuál/cuáles son los motivos que te animan a introducirte en política?

A.M. El motivo principal de mi incorporación al consistorio municipal de mi localidad fue poner mis conocimientos y experiencia profesional en temas sanitarios y agrícolas al servicio de mis vecinos, pues también regento la Concejalía de Desarrollo Rural. Mi primera intención en esta legislatura era el impulsar el desarrollo de la actividad agroindustrial en mi municipio. Con la aparición temprana de casos de Covid-19 en mi localidad, mi labor se centró fundamentalmente en poner en marcha diversas medidas para prevenir la expansión de la enfermedad y la creación de protocolos (en esos días inexistentes) orientados a la prevención en diversos ámbitos, tanto en lo referente a las instituciones municipales como en la actividad agrícola e industrial.

...gracias a la formación universitaria y a la labor durante años en trabajos de diagnóstico y control de enfermedades animales zoonóticas, los veterinarios utilizamos gran número de protocolos y normativas específicas en la prevención y control de enfermedades animales...

M.V. ¿Cuáles son las funciones específicas que puedes desarrollar desde dicho Departamento?

A.M. Al comienzo de la presente legislatura, mi papel fundamental en el municipio era encargarme de todos aquellos asuntos que requerían conocimientos sanitarios como el asesoramiento a empresas de alimentación o agroindustriales, control de plagas, comunicación con servicios médicos locales, etc. También trabajábamos en la creación de una Escuela Local de Salud y Atención Socio-sanitaria, donde realizar diversas charlas y campañas de divulgación de temas relacionados con la salud.

Una vez aparecieron los primeros casos de Covid-19 en la localidad, gracias a la formación universitaria y a la labor durante años en trabajos de diagnóstico y control de enfermedades animales zoonóticas, los veterinarios utilizamos gran número de protocolos y normativas específicas



Reparto de material donado por el Ayuntamiento a las diferentes instituciones del municipio.

entrevistamos a

en la prevención y control de enfermedades animales, lo que me facilitó en los momentos iniciales de la pandemia poder adoptar medidas higiénico-sanitarias frente a la Covid-19.

M.V. Tras la participación en la gestión de la pandemia actual, generada por la Covid-19, se puede decir que eres todo un ejemplo de anticipación y que gracias a la labor realizada has salvado a los vecinos de la localidad de múltiples contagios. Cuéntanos cómo ha sido tu actuación desde el inicio y cuando y cuáles han sido las medidas preventivas adoptadas.

A.M. Como he señalado anteriormente fue uno de las primeras poblaciones afectadas por la Covid-19 de la región. Ante la aparición de estos casos, la ausencia de un protocolo de medidas por la Autoridad Sanitaria y viendo las terribles escenas vividas durante esos días en países vecinos como Italia, decidí estudiar la biología del virus, conocer similitudes y diferencias con anteriores coronavirus como el SARS o el MERS, mecanismo de transmisión, persistencia en distintas superficies, etc. así como conocer las medidas de control y prevención establecidas en países asiáticos que ya llevaban varias semanas padeciendo la enfermedad. De esta forma realicé una compra de distintos EPIS (batas, mascarillas, guantes, etc.), geles hidroalcohólicos y soluciones desinfectantes-virocidas en previsión de un posible desabastecimiento de estos materiales en las siguientes semanas.

La primera medida que establecí (no sin problemas) fue la clausura temporal del Centro de Día de



Reparto de material donado por el Ayuntamiento a las diferentes instituciones del municipio.

personas mayores, donde asisten diariamente 36 usuarios, potenciando la asistencia domiciliaria a estos vecinos con personal cualificado dotado de EPIS, poniendo a disposición de los mismos, todo lo necesario para cubrir sus necesidades. Decisión

difícil de tomar por los responsables políticos locales pero creo que necesaria y acertada durante esos días iniciales pues desconocíamos el posible alcance de la enfermedad entre los vecinos. Para mejorar la asistencia de estas personas, una vez declarado el Estado de Alarma, activamos un teléfono de asistencia 24 horas de ayuda a todos los vecinos para cualquier necesidad asistencial



Grupo de vecinos voluntarios en la labores de desinfección

o para la adquisición de medicamentos o alimentos. Servicio gestionado por un grupo de vecinos voluntarios que durante esos difíciles días realizaron una magnífica labor. Otra medida que establecimos desde la aparición de la enfermedad en la localidad fue la desinfección de calles, parques, contenedores y mobiliario urbano. Para ello conté con la inestimable colaboración de los agricultores locales que con sus equipos de pulverización realizaron las labores. Utilizamos 6 equipos de 2.000 litros de capacidad cada uno, utilizando dilución de hipoclorito sódico al 2% con intervalos de 72 horas entre tratamientos. Desarrollamos un plan diario de desinfección, mediante equipo de pulverización de 100 litros, de edificios públicos, colegio, Centro de Día, Centro de Salud establecimientos comerciales y su equipamiento móvil como son los carros y cestas de la compra, vehículos isotermo de reparto, etc. El producto utilizado para estos tratamientos fue Sanitas Procsan. A su vez el personal de limpieza desarrollaba diariamen-



Grupo de vecinos voluntarios en las labores de desinfección

Fueron días difíciles, llenos de mucha responsabilidad, en los que todos los vecinos del pueblo se volcaron desinteresadamente en ayudar y donde, dejando al margen luchas políticas, pudimos dar una respuesta rápida y contundente frente a la Covid-19.

te barrido húmedo de todas las calles de la localidad utilizando disolución desinfectante en vehículo barredor autopulsado.

En el Centro de Salud implementamos las medidas higiénicas del mismo doblando turno de limpieza, realizando limpiezas continuas del mobiliario a la vez que eran utilizadas por los pacientes (desinfección de aseos, sillas, puertas, etc.).

Una vez establecido el Estado de Alarma y ante la falta de materiales de protección decidimos adquirir numeroso material textil y organizar una cadena de voluntarias que desde sus casas se pusieron a confeccionar gran número de mascarillas, batas higiénicas y pantallas faciales. Todo el material elaborado era repartido con la ayuda de la farmacia a los vecinos, a empresas locales y al equipo médico local. Una vez cubierta las necesidades de nuestra población, seguimos realizando la confección de gran número de EPIS que distribuimos de manera solidaria por los principales centros sanitarios de la región, residencias de mayores afectadas por Covid19, centros de salud de otras localidades, Cruz Roja, Guardia Civil, Banco de Sangre, etc. Esta gran labor fue



Voluntarias confeccionando material EPIS



Acciones de limpieza y desinfección

una colaboración de todos los vecinos y asociaciones locales pues gracias a las aportaciones económicas de éstos pudimos adquirir muchísimo material textil, con el que todas las mujeres voluntarias confeccionaban batas impermeables y mascarillas, mientras que otros voluntarios utilizando impresoras 3D fabricaban pantallas faciales.

Fueron días difíciles, llenos de mucha responsabilidad, en las que todos los vecinos del pueblo se volcaron desinteresadamente en ayudar y donde, dejando al margen luchas políticas, pudimos dar una respuesta rápida y contundente frente a la Covid-19.

M.V. ¿Cómo te ha ayudado el ser un profesional sanitario, en este caso, veterinario para la toma de

decisiones durante la gestión de la pandemia? Según tu opinión ¿Cuál/cuales han sido los motivos de que el gobierno de nuestro país no haya contado con la profesión veterinaria para resolución y/o ejecución de medidas frente a la covid-19?

A.M. Como profesionales de ciencias, que somos los veterinarios, gracias a los conocimientos y la labor que desempeñamos en el control y prevención de otras zoonosis, mis decisiones fueron basadas en la información científica respecto al Covid-19. Con el conocimiento de la biología del virus, estructura, mecanismos de transmisión, etc. podemos adoptar una serie de medidas específicas de limpieza y desinfección con determinados productos a intervalos fijos entre tratamientos consiguiendo minimizar la persistencia del

virus en el ambiente. Así mismo, salvaguardar en aislamiento domiciliario a las personas mayores desde el inicio de los primeros diagnósticos en la población, fue otra medida que rápidamente adoptamos para prevenir el contagio entre este colectivo de gran riesgo.

Yo en mi consistorio prioricé las decisiones sanitarias a otras de índole política o electoral, explicando a los responsables políticos la gravedad del proceso y la necesidad de tomar estas medidas aunque fuesen inicialmente antipopulares o restasen rédito político. Para mí, frenar la posible propagación de la Covid-19 en mi localidad era más importante que cualquier lucha banal.

A nivel nacional aun no entiendo como no se ha contado con la labor del colectivo veterinario en un problema sanitario de tal magnitud. Los veterinarios somos los principales garantes de la Salud Pública Nacional como expertos en la prevención y control de enfermedades zoonóticas como es la Covid-19. Todas las decisiones en relación al Covid-19, deben ser tomadas por un grupo de expertos multidisciplinares en los que debe ser relevante la participación del colectivo Veterinario, siguiendo criterios científicos y sanitarios en

los que basar la lucha contra la pandemia.

M.V. Actualmente está ocurriendo, lo que denominan ya la "segunda ola" del virus. ¿Cómo afrontan desde su concejalía el día a día? De cara a este tiempo de frío que viene en los próximos meses ¿Tiene miedo a que suban los contagios?

A.M. El temor a un aumento de contagios en la localidad es inevitable. Aunque hemos desarrollado y actualizado numerosas medidas anti Covid-19 como en colegios, institutos, guarderías y otros edificios municipales, apelamos en todo el momento a la responsabilidad de los vecinos y al riguroso cumplimiento de las medidas higiénico-sanitarias establecidas. Desde la Concejalía de Sanidad desarrollamos de manera continua una campaña de concienciación en redes sociales, informando por ejemplo

de la importancia de la vacunación contra la gripe, cómo actuar en casos de síntomas de Covid-19, actualización de la normativa vigente, etc. del mismo modo estamos implementando las tareas de desinfección en la localidad y junto a Policía Local reforzamos el cumplimiento de las medidas establecidas por las autoridades sanitarias para evitar situaciones o conductas que impliquen riesgo de transmisión de la Covid-19.

M.V. ¿Qué relevancia le refiere el concepto ONE HEALTH, una SOLA SALUD, como base de actuación en este tipo de situación o similares?

A.M. Es un concepto clave ante una pandemia como la Covid-19. "Una única salud" que contempla la interdependencia y relación entre la salud humana, la de los animales y la del medio ambiente. La creación de equipos multidisciplinares (médicos, veterinarios y especialistas en medio ambiente) en directa comunicación para juntos abordar trabajos en Salud Pública, logrando los mejores resultados. En el concepto One Health, la figura del veterinario se hace imprescindible en cada uno de los tres pilares. Una oportunidad para dar mayor reconocimiento a esta profesión.

M.V. Por último le ofrecemos este medio si quiere lanzar algún consejo o recomendación a sus compañeros o al ciudadano en general.

A.M. El colectivo veterinario somos una profesión eminentemente sanitaria, aunque no tengamos en la actualidad la relevancia que deseáramos en los equipos de gestión del Covid-19. Los veterinarios somos los mayores garantes de la salud de toda la población, actuando principalmente en la prevención. Esta labor debe ser debidamente reconocida por lo gestores de las distintas administraciones y aprender de esta difícil situación sanitaria actual, reorganizando en equipos de trabajo multidisciplinar para poder prevenir y dar respuesta a futuras crisis sanitarias. Todo bajo el concepto de una única salud que aglutine a la salud humana, la sanidad animal y la protección del medio ambiente.



Acciones de limpieza y desinfección